ELDENOGRATA

SEMANARIO LIBERAL DEMÓGRATA

Número suelto. 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1.50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción y Administración
CALLE DEL LIRIO, núm. 2

Anuncios a precios convencionales

No se devuelven los originales

Don José Tardá y Mora, es el único alcalde de Granollers a quien, por el señor gobernador civil de la provincia, se le han impuesto como correctivo, dos multas de 500 pesetas.

El señor Tardà, es alcalde de R. O.

EL OGASO DE UNOS DIOSES

Todo tiene su fin en este picaro mundo y en Granollers, aunque sólo fuese por no desmentir
tan sabia máxima, se vislumbra
ya el final de esa odiosa política
caciquil a que por durante tantísimo tiempo estuvimos sometidos.

Unos cuantos señores, pocos, adueñáronse del pueblo; no por sus merecimientos y sí a merced de escalos y otros medios reprobados por las más rudimentarias leyes, haciendo de la misma mangas y capirotes, abusando de un exagerado quietismo, de una aparente paralisis que les permitió obrar a su antojo, sin que el pueblo se diese cuenta de su estado cuasi exánime hasta y tanto que poderoso revulsivo le tornó a la vida, la que defenderá a todo trance; que si su decaimiento es grande, no es menor el ansia de regeneración que abriga su espíritu y a ella se apresta con todo entusiasmo.

En la encarnizada lucha, ¿qué duda cabe que habrá víctimas? Pero lo serán expiatorias; que otra cosa no merece quien ha pasado años y años esparciendo la

semilla del mal y solazándose al contemplar que la podredumbre de sus raíces causa estragos y amenaza contaminar a todo lo sano y fuerte; que, aunque no lo parezca, es mucho.

«A grandes males, grandes remedios». Tal debe ser la divisa de los que, animosos, se lanzan en vertiginosa carrera a la consecución de un fin único: la redención de nuestro Granollers. No echen en olvido que precisa de savia, sin mezclas ni adulteraciones de clase alguna.

Más pesimista que otros, estimo que en la obra a construir no ceben «cimientos viejos», si se quiere base firme, único modo de resistir los embates de que han de hacerle blanco quienes se creyeron fuertes en su aparatosa fortaleza, que sólo tuvo de tal la apariencia, pues bastó, para que se viniese abajo, oponerle una indomable energía y sólida honradez.

Desapareció la famosa Babel que para sus menesteres crearan unos políticos mercenarios o, aun mejor, unos mercenarios políticos que han pasado su vida ex-

poliando al pueblo, sumiéndole en la mayor de las ruinas, y criando en sus pechos asqueantes chupópteros, para que les guarden hoy y les sucedan mañana en el disfrute de mal adquirida herencia.

El Granollers honrado dió ya fé de vida; entramos en una nueva era; estamos en el principio de no sabemos qué fin.

LOS PUNTOS SOBRE LAS ÍES

El proceder jesuítico del apologista de «L'Home funest», nos obliga, bien a pesar nuestro, a hacer un examen comparativo—a las claras—de ambas a dos actitudes: la de «El Vallés Nou» y la de El Demócrata.

Antes de que viera luz nuestro semanario, apareció en el periódico regionalista un artículo injuriando y calumniando de la manera más vil y cobarde a un próximo al egado nuestro, por el único motivo de haber disentido, en política, de los señores Plaja y Serra.

¡Ah! desde luego su autor se escudó en el anónimo.

Poco después — ya que a seguido comenzó sus tareas EL DE- mócrata— iniciamos una campaña «política y administrativa» violenta, pero sin rebasar jamás un límite, para nosotros sagrado: «el de la vida privada». Límite, que no respeta «El Vallés Nou», con el desmedido afán de zaherirnos; y buena prueba de ello es un suelto que publica la semana pasada y en el que entre quejumbres hipócritas, se adivina el afilado filo de daga florentina.

¿Qué se hubiera dicho de nosotros si, olvidando por un momento el respeto que se debe a todo hogar, hubiésemos coreado el rumor, que circulara no ha mucho, de la desaparición de unos miles de pesetas de la benéfica institución Caja de Ahorros de esta villa, y transcrito un telegrama de Portbou dando cuenta de haber sido detenido por la policía, un allegado del director de «El Vallés Nou»?

Pero, que no teman; no descenderemos a tan bajo nivel, por tener otro concepto de la práctica de la caridad cristiana.

BOET

ECOS

Se nos dice que son varios los empleados municipales que aún no han percibido sus haberes del mes de mayo.

Lo sentimos.

Se nos significa asimismo que entre ellos reina descontento, por las *preferencias* que en este asunto tiene èl amo, el alcalde.

Estamos más que seguros que no habrá dejado de pagar, el señor alcalde, a don Francisco Tardá.

La caridad bien entendida...

[[[Siempre!!!]

0 0

Hay mezquindad de perras en la caja comunal.

La vida municipal está poco menos que paralizada; pero, en cambio, hay una plétora de empleados, empleadetes y empleadillos, en aquella casa, que asusta.

Y como apenas hay trabajo, jviva la Pepal

0 0

El diputado por el Figaró está de humor de

El que el señor Mir y Miró expusiera tal cual es, ante la Diputación, el protegido del señor Plaja, le fastidió

Con semejante protectorado sólo consigue desacreditarse más y más ante los compañeros, y esto pudiera costarle caro al limpia-botas del Virrey de Cataluña; ya que éste no gusta de sonrojarse por culpas ajenas.

10jo, Plajal, que si el Virrey, cansado de

tus sandeces, te *acaricia* las posaderas con la bota, volverás rápido a la nada de donde, por su voluntad, saliste.

0 0

Llega a mis oídos la fatal nueva de que está dando las últimas boqueadas, el autor de la sección *Cine* del fetito «Clarito».

Pregunto, la causa y me responden que, según el parte facultativo, fenece de un ataque agudo de memez.

Estaba previsto. ¡Pobre hombre! La estulticia, mina, mina...

Ø @

El canciller de *llauna* se baña en água de rosas. Cosà muy natural — según él — porque aprieta el calor.

Mientras estaba en tales menesteres, refocilándose y echando halagüeños planes para el porvenir... palidece, frunce el ceño.

¿Por qué motivo? ¿Quién es capaz de adivinar?

Todo es quietud, reposo.

Sólo a lo lejos se oye la voz cascada de una vieja que canturrea:

No te pongas tranquilo, que no sabemos aún lo que ello fuere. Recuerda tan sólo que quien a hierro mata a hierro muere.

6

Siguen las terribles amenazas del no menos terrible fetito «Clarito», dirigidas a nuestro director

Este, sigue zumbándose, todavía, de la familia del fetito.

No le asustan los rebuznos, coces, ni babeos del interfecto.

Cree que el derecho del pataleo es muy natural.

0 0

¿Por qué no publica el amigazo Pepe Tardá (a) Valent, un estado de cuentas desde que él entró en la alcaldía?

¿Por miedo de que descubramos sus famosos planes financieros?

Hágalo el señor Tardá. Sería una buena obra, porque realmente hay asuntos en los que podríamos aprender cosas provechosas; por ejemplo, el de la compañía del gas.

¿Es que necesita, para ello, la autorización del presidente de la comisión de Hacienda? Pidásela. ¿Es que se necesitan documentos de tal affaire?

Diganlo sin miedo y quizá nosotros podamos proporcionarles alguno de interesante.

Animo, pues. A ver cuando se deciden.

o o

¿Por qué en vez de llamarse cual se llama, En Met Xerraire, no se llama Judas?

Estaría en carácter, entonces.

¡Cuánto honor, para el Campo del Alfarero, si en todo, el hombre de la pipa, imitara al mal apóstol!

Nólich

LA MOCIÓN DE MIR y MIRÓ

Verdadera espectación ha causado en esta villa la moción que el pasado martes hiciera en la Diputación provincial el señor Mir y Miró, con referencia a la administración municipal en Granollers.

Nosotros, distanciados del señor Mir por lo que afecta a política, no podemos menos que significarle el más profundo de los agradecimientos, sentimiento que embarga a la mayor parte de los vecinos de esta villa, que protestan con toda el alma del despilfarro económico a que nos han sumido Tardá y sus adláteres.

Con todo, el señor Mir y Miró pecó de excesivamente benévolo con sus compañeros de diputación señores Prat de la Riba, Pagés, Pericas, Bosch y Catarineu—que representan el distrito de Vich-Granollers— ya que es su obligación el procurar por todos los medios poner coto a las demasías que en los pueblos cometan cuatro merodeadores de la política, cuyo único fin estaba en el medro personal.

Honra muy poco a dichos señores el que haya sido el señor Mir y Miró quien alzara el velo para poner a la faz del público las inmoralidades cometidas en Granollers, como también el que con su pasividad hayan dado a ello margen; pero estimamos que muy honrados podemos considerarnos de que, si huérfanos nos encontramos en este distrito, ya que los diputados provinciales se ponen servilmente a la orden del señor Plaja y éste sólo representa al Figaró, no falte quien vele por los intereses de Granollers y se apreste a defenderlos, siendo su representante de hecho, ya que no de derecho.

O,

CARTA ABIERTA

Sr. Director de El Demócrata Presente

Muy señor mío: De la reconocida amabilidad de V. desearía cabida en el periódico de su digna dirección y en el número del día 20, por su actualidad, a la presente carta abierta, por lo que le anticipa expresivas gracias su afmo. s. s.

Juan Coll

Al agente D. Onofre Castellet

Por esta alcaldía se me ha impuesto una multa de 25 pesetas por jugar a los prohibidos según denuncia del agente señor Castellet. En otra ocasión y por denuncia de V. se nos impuso otra multa. No pretendemos ser más buenos ni peores que los demás, deseando que a todos se nos mida por el mismo rasero, apesar de los «momios»; más, prefiero favorecer al Hospital, que tan necesitado dicen está de recursos, y prescindir de que siga V. comiendo «bitsteaks» con apetito envidiable.

También el señor Tardá se manifiesta asaz activo, cuando de mi establecimiento se trata, y si tanta confianza le merece ese su subordinado no debió cruzarse de brazos cuando en pleno Consistorio lanzara graves manifestaciones cierto concejal por hechos que podían tener relación con eso de los «momios».

Aquí, todos nos conocemos y estoy aburrido de que se me tome mi modesto establesimiento para blanco de todos.

Si me tiran, tiraré a quien quiera que sea; si tratan de fastidiarme, igual; palo por palo y cara a cara.

Juan Coll

Granollers, 19 Junio de 1915

De colaboración

UNA OPINIÓ

Abans de començar, dec fer constar que jo no soc granollerí i que, per lo tant, no temo ni espero res dels que menen al poble i que, en més o en menys, puguin sentir-se aludis pel què vaig a escriure; em guía només el desig de dir-vos el què pensa del vostre poble un que és verament imparcial.

En la conferencia que a «L'Alhambra» dona ja fa molts dies don Esteve Garrell, l'enamorat de Granollers, com ell mateix es titula, feu ressaltar la diferencia d'importancia relati va entre'l Granollers del segle XIII i el del segle XX. Fa set segles, Granollers complía la seva missió de capital del Vallés; avui, no la compleix Allavors, era una població relativament important que complía amb la seva missió i que, gosant de varis privilegis, complía amb sí mateixa'ls deures de capital d'una comarca; avui, — perdó, granollerins! — no l'hi falta més que uns quants xiprers morint se de sed per a semblar un cementiri abandonat.

Quín té la culpa? Tots. Tots els que han intervingut o han deixat d'intervenir en els afers de la població, i més aquests que aquells Jo soc dels que creuen que de les faltes d'un poble en té la culpa tot el poble. Una població de dotze mil habitants, que celebra setmanalment uns mercats que són l'enveja de totes les capitals de comarca catalanes, que té una industria proporcionalment crescuda i floreixent no té dret a estar sense cloaques, sense cap pas a la riera, amb els carrers plens de polç i de fang — i alguns de bruticia; — amb el cementiri que sembla un camp deixat per l'amo i sense cap centre educatiu que mereixi aquest nom.

Sí, granollerins; de tot això tots en teniu la culpa, tots! Els que mai us heu embolicat per por o per amor; els que als primers entrebancs us heu declarat desenganyats i, per lo tant, vençuts; i sobre tot en tenen la culpa els que no han tingut prou energía per a tenir criteri i amb ell imposar-se a tots els que més miren per a ells i per als séus amics, que per a la població; en tenen la culpa també'ls que, amb l'excusa de no fer política, deixen que se'n fa ssi de dolenta.

No tenen culpa, no, els que varen abortar aquella monstruositat, sense cap garantía legal, a la qual varen donar el nom de Reparto vecinal; no'n tenen la culpa tampoc els que fan passar troços de paper, que'n diuen fulles i periòdics, i que sols respiren fel i rabia perquè han vist tallat el camí de les seves concupis cencies. En tenen la culpa, els que'ls ho deixen fer, els que no volen anar contra ells, per a no fer política; els que hi van contra tant sols perquè tambè hi va Fulano o Zutano; els que riuen al llegir a quells papers, sense jutjar los i sense reflexionar que és molt desgraciat el poble que riu al veure atacada l'honra de sos conciutadans.

Si voleu que Granollers sigui'l què té d'ésser, una població que amb sos propis elements — que'n tê de sobres — es fassi gran i rica, heu de lluitar, heu de foragitar a aquesis cacics que tot ho donen per a continuar essent els amos del poble; heu de pensar que un poble's regenera i creix, quan té verdadera voluntat de regenerar-se i créixer; volgueu que'ls vostres fills diguin, al veure Granollers fi reixent;

- «A aquesta florida, els meus pares hi ajudaren amb el séu esforç.» No volgueu que'ls fills mateixos de la vostra vila, al veure una colla d'excursionistes que venen a admirar-la, diguin que no saben què hi venen a veure, a Granollers... ¡A Granollers, on teniu elements per a fer-la una vila esplèndida; per a fer d'ella'l, què té d'ésser : el centre del comerç del Vallès agrícola! Per a aconseguir-ho, això, sols us manca energía, activitat, voluntat. Recordeu-vos que voler és poder.

Al llegir aquestes ratlles, molts diràn: ¿què ve a criticar-nos aquest que tot just té vint anys i amb prou feines ens coneix? ¿A què ve a donar-nos consells a nosaltres, que li podemésser pares?... Murmureu, critiqueu'l què us hagi donat-una nota tant pessimista de la vostra vila; però reflexioneu i veureu com no he fet més que dir-vos en lletres de motllo i en llenguatge vulgar el què molts penseu, però no goseu dir.

Pegueu, però escolteu.

Joan Carreras

Contestando una carta

Hemos recibido una carta, que firma Francisco Tardá, en la que se nos ruega demos cabida en las columnas de este semanario, a unas líneas rectificación de unos conceptos que «El Dir Gráfico», de Barcelona, atribuye al señor Mir y Miró y que el firmante Francisco Tardá asegura son falsas.

Es norma de ELDEMÓCRATA no rectificar y sí ratificarse en todas sus notas informativas, para lo cual, antes de publicarlas, se procura toda suerte de comprobantes; tal es la estima que tenemos de la dignidad profesional.

Y como no habemos motivo alguno para poner en entredicho la de nuestro querido colega «El Día Gráfico», no ha de extrañarse, quien firma «Francisco Tardá», no publiquemos la sarta de insultos y palabras gruesas que dirige al diario barcelonés.

La Redacción

NOTAS LOCALES

La pasada semana y con motivo de la campaña indigna que, alentada por el diputado s.ñor Plaja, se hace contra la mayoría republicana del ayuntamiento de Badalona y su digno alcalde presidente, se cursó el siguiente telegrama:

Casas, alcalde Badalona.

Minoría liberal y reformista felicitan mayoría esa corpoi ación y dignísimo alcalde campaña a imini t ativa, protestando ingerencia diputado señor Plaja, avalando fracasados. Afectuosos saluxos.

Pujol, Estrada, Barbany, Pagés, Torras.

En contestación al anterior telegrama, recibió el señor Torras Villá, del alcalde de Bada-lona, el que sigue:

Agradezco telegrama alentador; lamento como uste les diputado distrito fomente discordias loc les en sentido partidista.

Casas

Ha salido para El Vichy (Caldas), acompañado de su distinguida esposa, nuestro particular amigo el concejal de este Ayuntamiento don José Barangé.

Hemos recibido una comunicación del Comité de Acción del «Orfeó Granollerí», en la que dicha entidad testimonia a EL Demócrata su gratitud por el interés que este semanario ha demostrado en pró del «Orfeó».

Agradecemos esta fineza, y nos es grato reiterar una vez más nuestra simpatía y modesta colabaración en todo aquello que signifique honor al mismo.

Háblase de fundar en breve, en nuestra villa, un centro excursionista.

El domingo celebróse en ésta el anunciado. «match» de foot-ball entre el Granollers y el Celonés, quedando vencedor aquéi por 4 goals a 1.

Fué un partido animado e interesante, durante el cual el numeroso público que al mismo asistió premió con nutridos aplausos la bonita labor de los dos equipos y en especial del Granollers, del cual se distinguió notablemente el señor Martí, que entró tres de los cuatro goals que le dieron la victoria.

Apesar de la justificadísima necesidad sentida por los vecinos de la calle de la Aurora, de que se les dote de una fuente pública, y con todo y estar acordado su emplazamiento, nada vemos que se haga, por ahora, para llevar tal acuerdo a la práctica.

¿Qué hace el señor alcalde? ¿Duerme?

Continúan sus gestiones, a fin de que cuanto antes se dots de alumbrado eléctrico a la calle del Arpa (Palou), el concejal señor Torras, quien nos dice tiene óptimas impresiones de este asunto.

Existe en nuestra villa una verdadera epidemia de sarampión.

Ignoramos qué medidas haya tomado la Junta de Sanidad, para sofocarla.

¿No les parece a los señores que la componen, la conveniencia de cerrar las escuelas, a fin de evitar su propagación?

Ellos dirán.

Circulan rumores, que tienen alarmada a la opinión.

Se refieren los mismos a la casi nula potabilidad de las aguas de que se surte Granollers.

¿Qué hay sobre el particular?

La pasada semana el coro «Amigos de la Unión», obsequió con una serenata al reverendo cura Párroco de esta villa, don Onofre Bada, con motivo de su fiesta onomástica.

El martes de esta semana salió para Valencia y Madrid, nuestro querido amigo señor don Francisco Torras y Villá.

IMP. DE E. GARREIL : GRANQUIERS

CAMISERÍA PUIG

PELAYO 32, BARCELONA

DINOL: EXCELENTE TONICO

DINOL: Poderoso RECONSTITUYENTE

DINOL: De positivos resultados en la NEURASTENIA.

DINOL: Estimula el apetito y facilita la digestión.

DINOL: Da Salud, Alegría, Fuerza, Vigor

Depósito en Granollers : Farmacia del Dr. Trullás

HENRI BALIGANT y C°

Casa fundada en el año 1904

PERNAY

REPRESENTANTES EN ESTA COMARCA

J. CUNILLERA e HIJO

GALLETAS Y BIZCOCHOS CUNILLEBA

Plaza Constitución, 28.-Granollers

ACEITES Y JABONES

Hijos de E. Barangé

FABRICAS EN

Granollers - Gerona - Barcelona (Sans)

LA MEJOR PASTA PARA SOPA

RIGATOSTADA

DE FINA CALIDAD Y GUSTO SABROSÍSIMO

Creación exclusiva de la Casa José Rovina de Manresa: Patenten º 54,875 DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES Y EXIGID COMO LEGÍTIMA LA DE LA

MARCA: ESTRELLA-NEGRITO

UNICA Y EXCLUSIVA CASA QUE LA EXPENDE:
CONFITERÍA, PASTELERÍA Y COMESTIBLES DE QUIRICO MASANA
CALLE DE LA PALMA, 11-18: GRANOLLERS